



EN LA ESCUELA DE  
MEDICINA LEGAL

CADA DIA SU REPORTAJE

# El doctor Piga enjuicia el caso del cadáver incorrupto de María Teresa

## Una momificación explicable, aunque no hubiese mediado ningún embalsamamiento

### EL 12 DE OCTUBRE SERA INAUGURADA LA ESCUELA DE MEDICINA LEGAL EN LA CIUDAD UNIVERSITARIA

EL caso del cadáver incorrupto de María Teresa Arroyo, expuesto días atrás en las columnas de EL ALCAZAR, ha suscitado el interés de nuestros lectores, patente en llamadas telefónicas y cartas pidiendo más detallados informes.

Hemos requerido, en vista de ello, la opinión autorizada del insigne doctor Piga. El doctor Piga es la gran figura española de la Medicina legal. Discipulo del doctor Maestre, le ha sucedido en la primacia de esa disciplina científica en nuestro país. Reciente está todavía, entre tantas y tantas como esmaltan su espléndida ejemplaridad profesional, su intervención en la exhumación y examen de los restos de la duquesa Cayetana, acerca de cuya muerte, junto con otros especialistas ilustres, dió un dictamen luminoso.

El doctor Piga nos ha recibido en la Escuela de Medicina legal. Catedrático de la asignatura en la Facultad de San Carlos, aporta su sabia veterania al desarrollo de estos estudios, a la formación de investigadores y a la instrucción de los alumnos universitarios. Amablemente se ha allanado a nuestro deseo, contestando en forma sobria y precisa a las preguntas que le formulamos.

—He leído—nos dice—el reporta-



El doctor Piga conversa con nuestro compañero Cárdenas en la Escuela de Medicina Legal. (Foto Ortiz.)

je de Gómez Camarero. Me ha parecido interesante. Sobre todo, para los alumnos de mi clase de Medicina legal. Se lo he leído a ellos, y acerca del caso les he expuesto el juicio científico que merece.

—Y que nosotros, doctor, quisiéramos transmitir a los lectores de EL ALCAZAR.

—No hay ningún inconveniente, con la advertencia de que me atengo, como así también se lo he prevenido a mis alumnos, a los datos que en el reportaje se consignan.

—Son los que facilitaron amigos de la familia de María Teresa, que asistieron a la exhumación del cadáver en la Almudena.

—Pues bien; el caso tiene una perfecta explicación dentro de los modernos conocimientos de la ciencia. Aunque el cadáver no hubiese sido embalsamado, ni siquiera con una inyección de formol al 10 por 100, ha podido conservarse hasta aparecer en la exhumación, al cabo de diecisiete años de enterramiento, en el estado que aprecio por la fotografía. Claro que supuestos los datos que recoge Gómez Camarero, entre ellos, como más importante, el de que el féretro tenía envase de cinc bien soldado en sus cierres, lo que impedía que entrase oxígeno en la caja. Con sólo esto ya se explica en cierto modo la momificación.

—¿De modo, doctor, que el caso es corriente?

—Entendámonos. Es un caso genuino de momificación, y estos casos, aunque anormales si no hubo ninguna forma de embalsamamiento, no son raros, ni mucho menos.

—¿Querría usted mencionarnos algún caso verdaderamente extraordinario, que ilustre a nuestros lectores por contraposición con el que nos ocupa?

—Son cuantiosísimos, y no vale la pena. Vea usted en estas vitrinas que nos rodean algunos bien raros.

Y el doctor Piga nos señala unos

Los viejos maestros mismos de la Medicina legal, sin excluir a Mata, nuestro gran sabio, no tenían demasiada experiencia en cuestiones tanatológicas. Partían de supuestos erróneos, y, naturalmente, sus conclusiones habían de serlo también. Adolecían de agudeza en las observaciones personales con valor científico. Uno de los más crasos errores, por ejemplo, es suponer que al cabo de cierto periodo de tiempo los huesos quedan convertidos en polvo.

—Y ya momificados los cadáveres, ¿pueden descomponerse al ser exhumados? Por ejemplo, el de María Teresa, descubierto al ser cambiado de féretro, es trasladado, por añadidura, en navío, hasta Filipinas...

—Puede iniciarse la descomposición; pero no creo que inmediatamente. Sería difícil y raro.

Satisfecha nuestra curiosidad al respecto, ya aprovechamos la entrevista para interrogar al doctor Piga acerca del desarrollo de la Medicina legal en España.

—Hasta ahora—nos contesta—no se le concedió gran atención. Pero gracias a la preocupación del Generalísimo por la ciencia española y al celo con que secunda sus consignas el ministro de Educación Nacional, señor Ibáñez Martín, España tendrá pronto una de las Escuelas de Medicina legal mejores del mundo. A partir exactamente del 12 de octubre próximo, nuestra Escuela de Medicina legal ocupará en la Ciudad Universitaria un soberbio edificio, dotado con las mejores y más modernas instalaciones para nuestros estudios e investigaciones. Llevará por lema el que Alfonso V de Aragón puso en una de sus fundaciones: "Urbí et orbi". Quien desee trabajar a nuestro lado para aumentar sus conocimientos, cualquiera

que fuere el país de donde proceda, tendrá abiertas de par en par las puertas de la Escuela. Todos los médicos del mundo que deseen honrarnos con su asistencia habrán de hallarse como en su propio hogar.

Y así el ilustre doctor Piga deja colmados los deseos que nos llevaron hasta su cátedra prestigiosa.

Juan C. DE CARDENAS

#### Una carta aclaratoria

Al mismo tiempo que nuestro redactor se entrevistaba con el doctor Piga, recibíamos del representante general en España de la Casa "Aeternitas" una carta que aclara todavía más el caso a que la precedente interviú se refiere.

En dicha carta se nos ruega hagamos constar, en relación con el reportaje de Gómez Camarero, que al cadáver de María Teresa Arroyo Laeson fallecida en el Sanatorio de la Fuenfria el 28 de febrero de 1930, a consecuencia de una neumonía, se le aplicó un equipo de dicha marca para su traslado al cementerio de la Almudena. Intervino el doctor Larrinaga, autorizado por el subdelegado de Medicina, don Carlos Alonso. El mencionado equipo tiene las propiedades del embalsamamiento con algunas ventajas técnicas, que le hacen más expeditivo, y sobre todo, le quitan ese aspecto de autopsia que tienen los corrientes con sus inyecciones, incisiones y vendajes, aparte no hacer necesario el tocar el cadáver para nada.

Los periódicos cuestan dinero. Sólo por motivos de alto interés público puede solicitarse gratuitamente el espacio en los periódicos.

## Retablillo

### Agua de mayo

Está el árbol verde mirando un espejo de asfalto lúcente.

Corre, pregonera, la canción del agua con su copla vieja.

La ciudad se esponja con dulce regusto de lejanas horas.

Clava el aguacero sus alfilerazos sobre el pavimento.

Agüita de mayo, que empuja la urbe al aire del campo.

La lluvia en la esquina pone a las farolas celofán de prisas.

Suena en las persianas el dulce redoble de la nube parda.

¡Ay, tu limpia acera, con tierra mojada y aroma de almendras!

El agua en los ojos parece que llora pensamientos hondos.

Agüita de mayo... ¡con melancolias de todos los años!

Ricardo TOLEDO

# RETAZOS POR CIVES

"A la inauguración del Museo Universal de Bebidas de Pedro Chicote asistieron la mayoría de los directores de los Museos de Madrid y críticos de Arte de la Prensa." Esperemos las críticas.

Ahora los directores de los Museos de Madrid quedan obligados a invitar a las inauguraciones de salas a su colega el director del Museo Chicote.

"Este Museo se puede considerar único en el mundo." ¡Y tan único! ¿En qué Museo del mundo obsequian a los visitantes con licores?

"Se nos denuncia que las numerosas huertas del barrio de La China y de Villaverde son regadas con aguas pestilentes del Abroñigal." Y debe de ser cierto, porque por los regueros de esas huertas parece que corre tinta.

Las hortalizas regadas con aguas pestilentes, ¿son de recibo sin peligro de morbos gastrointestinales, señor director general de Sanidad?

"Ocultación de dos mil kilos de patatas." Descubierta, porque dos mil kilos de patatas no pueden ocultarse detrás de un espejo.

Por la misma razón, debían descubrirse con facilidad todas las grandes ocultaciones de especies alimenticias.

"Ni un hombre se verá a bordo en las batallas navales del porvenir." Ni después de las batallas del porvenir, a bordo de la Tierra.

"Al Sol le "late el corazón" una vez cada 6,64 días." Y si enferma del corazón, ¿cómo toma baños de sol el Sol?



"Exposiciones en Madrid." Muchas en los cruces, en las calles sin alumbrado, en las bocas de alcantarilla sin tapa, en las aperturas de Metro y tranvías...

"Inglaterra no cederá las Bermudas." Ya lo saben los Bermudas.

"¿Petróleo en el Pirineo?" Por lo menos, petroleros.

"Elecciones en Jarrow." Aquí se hacen en urna.

"Francisco Lucientes, en Madrid." ¡Dan unas ganas de ponerle un "de Goya" entre el nombre y apellido!... "El grito en el niño de pecho." O el do de pecho en el niño, doctor Eitzegui.

# EL ALCAZAR

Este periódico, de glorioso abolengo religioso y castrense, está editado y sostenido por la Cooperativa de redactores y empleados de EL ALCAZAR. Director, José de las Casas Pérez